

Patria: la debilidad de Comonfort que dió el golpe de estado, el arresto del vicepresidente de la República D. Benito Juárez, y su libertad en la que después de asumir con decisión inquebrantable el poder supremo, se retiró á Guadalajara y una vez ahí organizó su ministerio y su gobierno.

En ese ministerio figuró D. León Guzmán, y fué uno de los que estuvieron presentes en el pronunciamiento de Landa, cuando la voz elocuentísima del ilustre D. Guillermo Prieto salvó á Juárez y á sus Secretarios de Estado. Acompañó después al Presidente y á su gobierno: estuvo á su lado en Veracruz, y ahí tuvo la misión de conferenciar con los generales republicanos, con el objeto de organizar las fuerzas que debían combatir al ejército conservador.

Lució el día del triunfo de la República, y entonces Juárez, á quien había acompañado siempre en las horas de prueba, lo nombró Ministro de Relaciones en 17 de Mayo de 1861; desempeñó esa Secretaría hasta Julio del mismo año, y en ella se distinguió á pesar de haberla ocupado por tan corto tiempo.

En seguida se retiró á la vida privada. Consagróse á cultivar una pequeña finca de campo que poseía en Nuevo León, donde pasó tranquilo hasta la época nefasta de la intervención y del imperio. Después, ya próxima la caída de este último, estuvo al lado de Escobedo, Naranjo y Treviño, prestando importantes servicios á la causa de la República.

El 10 de Febrero de 1867, tomó posesión del cargo de Gobernador interino del Estado de Guanajuato, en el que fué recibido de un modo solemne y entusiasta por parte del pueblo. Desde ese día estuvo enviando auxilios importantes y continuos á los sitiadores de Querétaro, hasta que sucumbió esta plaza, último baluarte de la invasión extranjera y del partido retrógrado.

Restablecido el Gobierno legítimo en la capital de la República, D. Benito Juárez, el 14 de Agosto, expidió la ley conocida por la *Convocatoria*, que tenía por objeto la elección de los Supremos Poderes Federales; pero que implicaba graves reformas á la Constitución, por lo cual fué censurada y mal recibida por

muchos liberales. Con este motivo, D. León Guzmán dirigió el 3 de Septiembre de 1867, una solemne y enérgica protesta al Gobierno General, manifestándole que no sería obedecida en el Estado la citada ley, en ninguno de los puntos que afectaban trascendentales reformas á la Constitución de 1857.

A consecuencia de esto, D. Benito Juárez, en oficio 11 de Septiembre del mismo año, destituyó á D. León Guzmán, quien entregó el gobierno de Guanajuato el día 17, al general D. Florencio Antillón.

VI.

Ni los poquísimos datos que poseemos, ni la imparcialidad con que habría que juzgar de ciertos asuntos políticos, nos permiten concluir con extensión la presente biografía de D. León Guzmán. Sólo debemos añadir que vino de diputado al 4º Congreso Constitucional; que se distinguió muchísimo como enviado en la cuestión de límites con los Estados Unidos, y como Procurador de la Nación, por sus admirables pedimentos que aun citan nuestros más eminentes juriconsultos; que fué Presidente del Tribunal de Justicia en Puebla; que se le reprobó su credencial cuando fué elegido por última vez representante del pueblo, y que anciano y desengañado de las consecuencias de los hombres de la política, murió en el rancho de San Isidro, de su propiedad y situado en Nuevo León, el 2 de Mayo de 1884. (1)

D. León Guzmán, no sólo fué demócrata intachable, orador elocuente, abogado distinguido, magistrado inetergerrimo: fué también soñador, discípulo de las Musas, y su poesía *las Oraciones de la noche* es sentida é inspirada.

Vivió como viven los grandes hombres, consagrado al servicio de su patria; murió pobre y olvidado; pero su memoria será eterna mientras existan las ideas liberales, la integridad y la justicia.

LUIS GONZALEZ OBREGON.

1 No es cierto que haya fallecido el día 3, como se dijo en el "Diario del Hogar" correspondiente al 18 de Mayo de 1884.

MANUEL CEPEDA PERAZA.



[Faint, mostly illegible text in the background of the right page, likely bleed-through from the reverse side of the leaf.]

LIBRERIA VALLARTA